

entendu l'interpellation. J'crois qu'il aurait beaucoup plus...

M. le Président.—Je dois interrompre l'orateur. Ce qu'il vient de dire ressemble à une menace contre la cham...

M. de Boissy.—Je veux dire uniquement qu'il y a des observations qu'on n'entend pas, et qui sont consignées au procès verbal.

M. le Président. C'est justement ce que je trouve inconvenant. Le procès verbal ne mentionne jamais que ce que toute la chambre a entendu.

M. de Boissy poursuit son discours. Il reproche au cabinet de n'avoir obtenu le vote de la chambre dans la question du droit de visite qu'en faisant à une commission des promesses qu'il n'a pas tenues. Il a trompé la chambre. (Bruit.)

M. de Fautoulat demande la parole.

M. de Boissy.—Il a séparé momentanément la chambre des pairs de l'opinion publique. (Rumeur générale.) Je disais il y a quelques mois à M. le ministre des affaires étrangères: "La majorité qui vous est assurée dans les chambres vous suffit pour vivre, mais non pas pour exercer stûlement le pouvoir."

Me suis-je trompé? J'ajoutais: "Votre politique n'est pas assurée à l'énergie de vos convictions, mais à l'énergie qu'on vous fait sentir." Depuis que je tenais ce langage, le cabinet n'a-t-il pas agi au dedans comme au dehors, de manière à montrer qu'il ne fait jamais ce qu'il veut, toujours ce qu'on veut? (Mouvement.)

Comme je le disais tout à l'heure, le cabinet est parvenu, en trompant la chambre, à la séparer momentanément de l'opinion publique. (Vives interruptions.) En Espagne, le cabinet a soutenu des intérêts qui n'étaient pas les nôtres. Je disais au ministre que sa politique était anglaise, et qu'il n'obtiendrait rien d'Espartéro par des obséquiosités. J'appellai Espartéro un burraco. Je demandai à M. le ministre, qui se recroisa si fort contre cette expression, ce qu'il pensoit de l'humanité d'un homme qui a fait de deux hommes de sang ses plus chers favoris.

Le ministère n'a été arrêté dans la conclusion des traités de commerce avec le Belgique, avec l'Angleterre, que

les autres, le traitant par les pieds hors du cabinet. Lis- s'écrit sur le plancher cette loque traînée de sang qu'on y voit encore aujourd'hui; puis, lorsqu'il fut dans la chambre à côté chacun, s'animant l'un par l'autre, voulut frapper son coup, de sorte que l'on compte sur le cadavre cinquante-six blessures, dont plus de vingt étaient mortelles.

Pendant ce temps, Darnley tenait toujours la reine, qui, ne croyant pas encore Rizzio mort, se cessait de crier grâce; lorsqu'enfin Ruthwen reparut, plus pâle encore que la première fois, et si faible, que, sans pouvoir parler, il s'écrit sur un fauteuil, répondant aux interrogations de Darnley par un signe de tête, et en lui montrant son poing enroulé dans un mouchoir, qu'il remettait dans le fourreau; alors Darnley lâcha Marie, qui fit deux pas vers Ruthwen.

—Debout, mylord, debout! dit-elle; on ne s'assied pas devant la reine sans en avoir reçu la permission; debout! et soyez d'acc.

—Ce n'est point par vanité que je m'assieds, mais bien que faiblement répandit Ruthwen; car j'ai fait aujourd'hui, pour le service de votre mari et le bien de l'Écosse, plus d'exercice que mon médecin ne me le permet.

A ces mots, il se versa tranquillement un verre de vin, qu'il but pour en rendre quelque force, action que la reine prit pour une nouvelle insolence.

Alors elle fit quelques pas vers la porte dérobée pour sortir de cette chambre étroit; puis, arrivée sur le seuil:

—Mylord, dit-elle en se retournant, il se peut que je ne puisse pas me lever, car je ne suis qu'une femme; mais celui qui est là, dit-elle en se frappant le sein avec une énergie qui s'appartenait pas à une femme, on ne pourra pas le posséder de mon fils, on vengera sa mère.

par le soulèvement de l'opinion publique. Dans le parlement il a accepté tous les échecs. Il y a subi tous les amendements, toutes les réductions qu'il avait d'abord combattues. La question des sucres, les lois des chemins de fer, le projet de loi sur les établissements de l'Inde et l'Océanie, etc., etc., l'ont prouvé chaque jour.

Il faudrait remonter aux temps les plus reculés de notre histoire pour trouver un ministère qui ait plus osé contre la dignité de la France. (Rumeur prolongée.)

Le ministère peut avoir le désir du bien, mais il manque de l'énergie et de la puissance nécessaires pour l'accomplir.

En ce qui touche, par exemple la chambre des pairs, il est constant que les catégories telles qu'elles existent compromettent la patrie. Eh bien, je suis sûr que le ministère n'osait pas demander qu'on lui rende l'hérédité qui peut seule empêcher que la patrie ne soit un jouet d'office et dangereux entre les mains du pouvoir. (Interruptions.—Rumeur prolongée.)

M. le Président se levant et interrompant vivement l'orateur.—Il n'appartient pas à un pair de France de dire que la chambre des pairs peut devenir un instrument de dommage pour le pays entre les mains du pouvoir. (Bruit.)

M. de Boissy.—Il m'est bien permis de parler des inconvénients des catégories.

M. le Président, avec feu.—Vous n'avez pas le droit de dire que la chambre des pairs peut devenir un danger pour le pays. Dussent les catégories, telles qu'elles sont, durer cent ans encore, il en sortirait toujours une chambre des pairs dévouée au pays, bonne à la défense du roi, utile au maintien de nos institutions. (Très bien! très bien!)

M. de Boissy.—Je le désire....

M. le Président.—Vous le désirez? Je le désire! (M. de Boissy fit signe que oui.) C'est une inconvenance de plus, il n'appartient pas à un pair de France de parler ainsi des services que rend ou doit rendre à l'avantage la chambre des pairs. Le sergon est une injure.

Plusieurs voix.—A la question!

Une voix.—A l'ordre!

M. de Boissy se tournant vers M. Vatout, avec une voix basse, dit: Monsieur, il vous appartient de parler dans ce moment moins que dans tout autre.

M. Vatout.—Je n'ai rien dit! Je n'ai pas ouvert la bouche.

Et à ces mots elle disparut, fermant la porte avec violence.

Pendant la nuit, Rizzio fut enterré sans pompe et sans bruit au bruit du temple le plus proche.

Le lendemain, Murray et ses complices, exilés avec lui en Angleterre, et qui avaient été prévenus de la catastrophe qui devait avoir lieu, arrivèrent à Edimbourg. Marie, qui n'était pas assez forte pour lutter contre les assassins et les rebelles réunis, ainsi mieux pardonné aux rebelles pour arriver à punir les assassins; et en apercevant son frère elle se jeta dans ses bras. En conséquence, dès le même soir, Murray, Glencairn, Roth et les autres rentrèrent en grâce. Trois jours après, au moment où l'on s'en doutait le moins, on apprit que, pendant la nuit, Marie et Darnley étaient partis secrètement pour Dumbert. En effet, le roi, épouvanté de la grandeur du crime qu'il avait commis, avait abandonné ses complices pour obtenir son pardon, et Marie, qui voulait en arriver à la vengeance, avait feint de pardonner.

Alors ce fut le tour des assassins de trembler: Morton, Douglas et Ruthwen, n'osant point attendre ce que la reine déciderait d'eux, se réfugièrent en Angleterre. Un procès fut instruit, et deux semaines subalternes condamnés à mort; puis Marie, toujours cédant à l'imprudance de son premier mouvement, quoiqu'il n'était plus là pour réprimer, fit exhumer le corps de Rizzio et le fit transporter avec de splendides funérailles dans la même église où étaient ensevelis les rois d'Écosse.

Cependant, comme on le pense bien, la réconciliation des deux époux, de moins de la part de Marie, n'était point si facilement arrivée. Darnley, de son côté, mourut la même vie insouciant et débouche; de sorte que la pauvre grande mère intelligente regardait entre les deux époux se disputant où Marie accoucha, le 19 juin 1566, d'un fils qui fut depuis Jacques VI.

Un Pair.—C'est moi qui ai interrompu.

M. de Boissy.—Je crois que les catégories actuelles rendent la chambre des pairs moins utile. (Plusieurs membres interrompent.)

(La suite au prochain numéro.)

MONTÉVIDEO.

octobre 23 1843.

Nous copions du BRITANNIA la lettre suivante:—

ASSOCIATION MEXICAINE ET AMERICAINE DU SUD.

Liverpool 20 Juillet 1843.

Milord:

Nous venons encore une fois prier votre seigneurie de nous permettre d'attirer son attention sur l'état alarmant des affaires de la Plata, ainsi que sur l'anxiété dans laquelle nous nous trouvons tous, de connaître quelles sont les dispositions que le gouvernement de sa majesté s'est décidé à adopter pour protéger les intérêts des sujets anglais dans ces parages.

Nous prions V. S. de nous permettre de lui rappeler quelques-uns des faits principaux qui se sont succédés dans le Rio de la Plata, et l'effet qu'ils ont pu produire sur les intérêts anglais dans l'espoir que nous avons, que des explications pourront nous être données sur les contradictions apparentes dans la conduite des agents britanniques dans ces pays; non pas, comme V. S. doit en être bien persuadée dans le simple motif de curiosité; mais bien pour pouvoir prendre nos mesures et nous préparer aux conséquences qui doivent nécessairement être le résultat de la ligne de conduite que votre gouvernement doit adopter dorénavant. Néanmoins nous regret-

Toujours fidèle à ses habitudes de bon voisinage, la reine envoya aussitôt à Elisabeth son envoyé extraordinaire, Jacques Melvil, avec mission d'annoncer à sa sœur la reine d'Angleterre son heureux accouchement; Elisabeth, qui aimait beaucoup la danse, et qui avait même la prétention de fort bien danser, figurait à un quadrille lorsque cette nouvelle lui parvint. Le coup fut terrible; elle sentit que ses jambes fléchissaient sous elle, et, faisant quelques pas à reculons, elle alla s'appuyer contre un fauteuil, dans lequel elle fut même bientôt forcée de s'asseoir. Une dame de la cour, qui vit ce mouvement, et qui remarqua sa pâleur, s'approcha d'elle en lui demandant ce qu'elle avait:—Ce que j'ai, dit Elisabeth: eh? n'entendez vous pas que la reine Marie vient d'accoucher d'un beau garçon, et que je ne suis, moi, qu'une couche stérile? Cependant elle se remit bientôt, reprit sa place au quadrille, et le lendemain reçut Melvil avec les plus vives démonstrations de joie, lui disant que la nouvelle qu'il avait apportée lui avait causé un tel plaisir, qu'elle l'avait guérie d'une indisposition qu'elle avait depuis quinze jours. Melvil, outre la notification dont il était porteur, était chargé d'offrir à Elisabeth d'être le marraine du jeune prince; ce qu'elle accepta avec de vifs remerciements. Cependant lorsque l'ambassadeur lui proposa de profiter de cette occasion pour voir Marie avec laquelle elle avait, disait-elle, depuis si long-temps le désir de se rencontrer, elle s'empressa de répondre qu'elle ne pouvait quitter son royaume, et que le comte de Bedford irait pour elle, et avec sa procuration. La même notification fut faite par Marie au roi de France, et au duc de Savoie, qui firent répondre tous deux, comme la reine Elisabeth, qu'ils y enverraient des représentants.

(La suite au prochain numéro.)

tons d'être obligés de dire que tous les actes passés par le ministre britannique à Buenos-Ayres, n'ont fait qu'augmenter les dangers et les difficultés de nos amis et de nos concitoyens à Montevideo, et il nous est impossible de comprendre quels ont pu être les motifs qui ont décidé l'apparente contradiction que l'on a vue tous les jours dans sa conduite. Nous sommes fermement convaincus qu'à cette politique vacillante, nous devons attribuer en grande partie les pertes et préjudices que nous avons soufferts, et ceux que nous avons à souffrir.

V. S. est déjà bien instruite de l'état des affaires avant l'invasion de l'Etat Oriental et de la non réussite des offres de médiation faite par les ministres anglais et français, mais nous croyons devoir vous faire remarquer que antérieurement à cela (en juillet de l'année dernière) M. Mandeville, pendant son séjour à Montevideo, lors du traité avec ce gouvernement, donna les plus fortes assurances d'amitié à ce gouvernement, mais il promit à nos concitoyens, verbalement, qu'ils n'eussent à avoir aucune appréhension d'invasion de la part du général Rosas, que les parties seraient obligées de rester dans leurs territoires respectifs et qu'il aurait assez de force pour pouvoir les forcer à s'y soumettre. La confiance fut de cette manière établie dans l'esprit des résidents anglais de cette ville, qui continuèrent à étendre leurs affaires et les crédits, persuadés qu'ils étaient que les assurances ne seraient pas vaines, et malgré les préparatifs que faisait le général Rosas pour envahir cette bande; et lorsqu'une action eut lieu près d'Entre-Rios au mois de décembre, la manière péremptoire et décidée dont M. Mandeville adressa au gouvernement de Buenos-Ayres sa note du 16 décembre ne les fit que confirmer ses déclarations antérieures. L'effet de ces convictions qui étaient partagées par le gouvernement de Montevideo autant que par les résidents anglais, fut de faire préparer celui-ci à une résistance vigoureuse contre les forces envahissantes et d'identifier les résidents anglais, autant qu'ils pouvaient l'être, avec le gouvernement Oriental. Cette confiance ne nous surprend pas puisque nous voyons M. Mandeville écrire le 16 décembre une lettre au gouvernement Oriental lui assurant qu'une force navale française était attendue à chaque instant et que si le pays pouvait tenir bon trente jours il serait sauvé, quoique les forces de Rosas continuaient leur marche sur la ville de Montevideo, malgré la note de M. Mandeville du 16 décembre, les résidents anglais n'avaient aucuns doutes sur les intentions du gouvernement de Sa Majesté. Malgré les pertes éprouvées par nos concitoyens par la paralysation complète des affaires, et par la ruine de leurs débiteurs occasionnée par le siège de la ville, ils se soumièrent sans murmurer, persuadés qu'une intervention armée de l'Angleterre et de la France finirait bientôt ce conflit, qui en assurait l'indépendance de Montevideo. Leur confiance fut une garantie pour l'aveu de la participation commerciale du général Rosas.

Mais la conduite suivie depuis lors par M. Mandeville a trompé complètement leur attente, quoiqu'une force plus que suffisante fut arrivée de Rio de Janeiro à Montevideo dans le mois de février dernier, il paraît que le commodore Purvis se rendit dans ce port, non pas en conséquence d'une demande faite par M. Mandeville, mais bien de son propre mouvement sans aucune instructions, et son rôle se borna d'abord à faire débarquer quelques soldats de marine pour protéger les marchandises anglaises en douane, dans le cas où la ville serait prise d'assaut.

L'arrivée de M. Mandeville était attendue avec anxiété dans la ferme conviction que cette arrivée serait le signal donné à M. Purvis pour agir.

Il se rendit à Montevideo en mars, et reçut des ordres du gouvernement la ratification du traité avec ce pays, mais au lieu d'engager le commodore Purvis à employer les mesures nécessaires pour rendre l'intervention effective, mesures qui devaient d'après les assurances antérieures être prises, tout le monde put croire qu'il se querrela avec le commodore Purvis parce qu'il était intervenu pour empêcher les agressions de l'escadre argentine contre la ville. Les résidents anglais furent surpris à son départ pour Buenos-Ayres le 16 mars, sans avoir rien fait de ce qu'il leur avait promis, les abandonnant à leur destinée et aux bonnes intentions de M. Purvis pour toute protection, avec lequel il était au plus mal. Son premier acte politique après son arrivée à Buenos-Ayres fut la reconnaissance du blocus de la ville de Montevideo par l'escadre argentine.

Indigné de la manière dont il avait été trompé, le gouvernement de Montevideo décréta: que si le blocus avait lieu tous les étrangers auraient à sortir de la ville; les résidents anglais furent sauvés de cette triste position par la conduite prompte du commodore Purvis qui ne voulut pas reconnaître le blocus le premier. Depuis lors M. Mandeville ne reparut plus à Montevideo, mais son acquiescement tacite à tous les actes hostiles du général Rosas et sa houle avancée avec le commodore Purvis ont eu un effet moral très préjudiciable à la position du gouvernement et aux habitants de Montevideo, et firent apparaître les résidents anglais comme partisans du gouvernement montevideois, à leur grand risque dans le cas où Rosas triompherait. Et en vérité, l'armée du général Rosas en était tellement persuadée que le 1er avril parut un décret dont copie fut passée au consul anglais à Montevideo, qui disait que tout étranger qui emploierait son influence en quelque sorte que ce fut contre lui, serait considéré comme rebelle et traître, et sans la conduite énergique et décidée du commodore Purvis, qui insista pour que le décret fut retiré et qu'on le retracta, nos concitoyens n'auraient pas obtenu la moindre protection contre sa férocité.

Ceci nous conduit aux nouvelles les plus récentes de ce pays, lorsque le siège durait encore et que nos concitoyens étaient protégés par le commodore Purvis que nous ne saurions trop remercier. Il est encore notoire que le ministre et le commodore sont même en désaccord sur la conduite à tenir, et nous ignorons jusques à quand celui-ci pourra leur accorder sa protection; ils ont par la conduite antérieure de M. Mandeville, mis dans la position de parties compromises comme identifiées dans les intérêts du gouvernement montevideois, et ils sont encore ignorants des bonnes intentions du gouvernement de Sa Majesté, ayant eux-mêmes à leurs côtés des compromises entre les mains de nos amis, notés du pays, qui dans le cas où l'armée de Rosas entrerait dans Montevideo, seraient l'objet des persécutions et pillage, pour se venger indirectement des marchands anglais.

Nous sommes bien fâchés de déranger V. S. avec un si long exposé, mais nous espérons que l'extrême urgence sera considérée par vous comme une excuse valable, et nous désirons vivement que V. S. soit à même d'obtenir pour nous quelque information sur la politique future du gouvernement de Sa Majesté. Ceci est de la plus haute importance pour nous, parce que dans le cas même où l'armée du général Rosas serait obligée de lever le siège à présent, ce ne serait que pour revenir plus tard, et s'il nous était permis de donner notre opinion, nous dirions que quelque soit la ligne de conduite que doit suivre le gouvernement de Sa Majesté par la suite, elle doit être d'une nature tout à fait décidée; soit en s'abstenant de toute intervention entre les deux parties belligérantes (dans ce cas le différent serait vite terminé et nous connaîtrions l'étendue de nos pertes), soit en insistant sur l'immédiate cessation des hostilités sur les bases posées dans la note passée par Monsieur Mandeville le 16 décembre. L'une ou l'autre de ces déterminations vaudrait mieux que la conduite contradictoire de Monsieur Mandeville. En nous aventurant à parler ainsi, nous pouvons ajouter que nous mettons à part toute considération politique qui pourrait le mieux s'accorder avec nos désirs, mais si nous avions quelque influence sur la décision du gouvernement de Sa Majesté, notre expérience sur la politique anti-commerciale de Rosas et ses idées hostiles aux étrangers qui offrent un si grand contraste avec la sécurité, et les encouragements que nous a accordés le gouvernement de Montevideo, en harmonie avec l'immense importance commerciale qu'il y a à préserver l'indépendance de Montevideo, est comme un digne au système exclusif du général Rosas, nous porterait à conseiller au gouvernement de Sa Majesté de protéger Montevideo contre les attaques du général Rosas qui veut réduire cette ville sous la dépendance de Buenos-Ayres. Intéressés comme nous le sommes dans les affaires commerciales des deux rives de la Plata, nous savons que la meilleure garantie pour notre liberté et notre sécurité commerciale serait la concurrence qui nécessairement aurait lieu entre ces deux états indépendants.

Nous venons vous prier de nous permettre de vous présenter le journal le *Britannic* du 11 mars et 29 avril, et prions V. S. de jeter les yeux sur la pétition des sujets britanniques à Montevideo adressée à Monsieur Mandeville, et plus particulièrement sur les remarques éditoriales du journal du 29 avril, sur la politique du Brésil, par rapport avec la République de l'Uruguay; nous partageons les mêmes opinions, et nous les croyons d'autant plus justes que dans ce moment une nombreuse escadre se trouve mouillée devant le port de Montevideo. Ce même journal contient une lettre adressée à Monsieur Mandeville, signée *Un Anglais*, qui mérite l'attention de V. S. comme donnant une idée de ce que pensent les marchands anglais résident à Montevideo, mais cette même lettre étant anonyme nous nous abstenons de tout commentaire.

Nous vous présentons respectueusement nos remerciements pour l'assurance que nous avons reçue de V. S. qu'elle même et Sir Douglas continuent à veiller à nos intérêts dans le Rio de la Plata, et nous excusant encore d'avoir été obligés de déranger tant et si souvent V. S.

Nous avons l'honneur de vous saluer.

Au très honorable Sir Lord, vicomte Sandon, &c., &c.

Nous avons vu par hasard l'adresse d'une lettre particulière, adressée de la Colonie à M. le consul de France Picbon, portant cette devise: — *Orbis, lris ou mort, Viva la Confédération Argentine, meurent les serpages unitaires.* — L'on nous a dit qu'elle était d'un Français, parce que dans la Colonie tous les étrangers sont forcés de mettre cette devise sur l'enveloppe de leurs lettres. M. le consul l'aura sans doute reçue et ouverte; si le fait est vrai il aura respecté la dignité de son caractère et n'aura pas méprisé alors la neutralité qu'il doit garder entre le gouvernement de cette République et ses ennemis. (*Nacional*.)

NOUVELLES DU SOIR.

On lit dans le *Constitutionnel* de ce soir:

Nous sommes informés que plusieurs personnes ont été arrêtées sous le soupçon d'avoir entretenus des correspondances avec le camp ennemi, ou d'être leurs complices dans la remise des soldes correspondances. On comptait au nombre de ces individus D. Lindro Ovario qui a été mis en liberté.

